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航天三院310所七室的年轻人 穿过二进制的海

时间已过凌晨，办公室外，飞航路上，已是静悄悄的一片。那是系统平台即将上线的前夜，时钟一秒一秒走过，手指在键盘和鼠标之间飞跃，最后的冲刺关头，

紧张却兴奋的气氛环绕着这群正在做最后调试的年轻人，他们来自310所七室（中国航天科工三院图书馆）。信息时代下的三院图书馆持续推进着数字资源建设，

而当数字时代的浪潮蓬勃而起，这一群与信息技术打交道的年轻人们，更加感受到肩膀上义无反顾的重任。                                 （于茜 李梦茁）

2021年，马勇硕士毕业后入职310所七室，学

习软件工程专业的他，成为了项目团队的一员。

一切从“0”开始。由于鸿 蒙 版 多媒体 培

训系统是所内首次对鸿蒙版信息化的开发探

索，在接到这个项目时，马勇既 紧张又兴奋。

新的 技术平台意味 着更多的不 确定性。设 计

效 果 有没有实现、三 维 模 型嵌 入and ro id、

视 频 播放 插 件……项目建 设初 期，系统问题

一个接着一个地出现。

研究生期间偏重理论研究，但实际的研发

中遇到的困难重重让马勇深刻地认识到，创新

需要经历多少考验。“有一个好想法时先做一

个可行性分析。研发不是靠一时的灵感，而是靠

缜密的分析。”作为马勇的职业导师，七室副主

任付芳杰总是耐心地为他解答困惑。他总是乐

呵呵的，分享经验的同时也带来鼓励。

想要突破便必然经历挫折。马勇在发现问

题、分析问题、解决问题中循环反复。多渠道查

找资料，多方面开展调研，总结各方经验，不断

优化程序……随着研发的深入，马勇逐渐在系

统开发中找到了乐趣。“一开始只是想完成任

务，但后来，当我尝试着把一些特别的、好玩的

技术运用到系统中，就觉得很开心。”“好玩”，

当马勇形容其当下最流行的技术时，使用了这

个形容词。

最终，马勇攻克了难题，出色完成了平台建

设任务。系统的研发填补了所内信息化业务在鸿

蒙系统研发的空白，为服务保障工程团队在产品

硬件及系统的选择上提供国产化方案，更为后续

所内信息化产品系统平台的选择提供备选方案。

“数字化转型已经成为技术创新的核心趋

势。希望我们能引入更多的人工智能技术，到那

时候我们的科研、管理一定会呈现出全新的面

貌。”马勇说。

当冯丽升级为“准妈妈”，开启了孕育生命的历

程，她既期待欣喜又倍感压力。作为七室研发组组

长，她深知自己身上的责任。各系统平台研发任务都

要按节点推进，所内各业务线都在探索数字化平台

的建设。冯丽负责的标准化云综合服务平台，作为

落实集团防务标准化战略的重要平台，是所里的重

点数字化产品。一期建设通过验收并实现部署后，

二期建设已马不停蹄地提上了日程。

对接需求、分析方案、开发系统、反复测试、修

正问题……研发一个系统所要经历的流程对冯丽

来说早已谙熟于心，但身为新时代的飞航女性，她

要面对的还有孕期的身体不适及生产休假时不得

不停滞的工作。

在工作中，冯丽也追求着有计划、有条理、有流

程的工作方式。平台需要在哪天完成初步开发，需

要在哪天进入测试调试阶段，而自己又要在哪天不

得不开始休假，那么就要在哪天完成与同事们的工

作交接，哪天开始进行工作交接……为了确保开发

工作按节点要求进行，冯丽给自己制定了一份任务

时间表。

随着平台建设工作的一步步推进，马勇和李梦

茁也加入到研发团队中。在冯丽这位“年轻的前辈”

的带领下，大家齐心协力推动着开发工作。

已忘了有多少个清晨，大家早早起来，在北京

的早高峰还未到来时启程赶赴集团公司总部，进行

项目部署、参加平台测评。每次，冯丽都会仔细地记

下各种意见要求、各种细节需求。非常认真、非常细

致，这是同事们对冯丽的印象。而在后面的一次次

对接、部署、调试中，马勇和李梦茁逐渐接替冯丽的

工作，继续着标准化云综合服务平台的研制和部署

任务，同时也“接过”了她的认真和细致。

时光悄然过去，果实逐渐成熟。新的生命到来，

新的成果孕育。年轻的准妈妈坚守在岗位上，直到

原定休假的日子来临。

2022年，310所印制任务管理系统建设的任

务落在了硕士毕业、入职仅两年的崔雪蕊肩上。

印刷是310所的传统专业，印制任务管理系统是

310所数字化转型的重要尝试。但印制业务是什

么，有哪些要求，对于计算机专业出身的崔雪蕊

来说，遥远而陌生。“最难的可能不是架设系统，

而是每开发一个系统就要新学一门专业知识。”

崔雪蕊说。

业务部门不了解数字化平台建设专业知

识，所以无法准确地根据系统开发的规律描述

需求。而系统研发人员不了解业务知识，对相关

业务的管理流程如何设置更加无从下手。各有

所专的状况给系统研发带来了阻碍。但各有所

长正是不同专业需要通力配合的起因。

崔雪蕊明白，必须在真正开发前做足需求

分析，才能确保研发方向正确、符合印制业务的

实际所需。接收、分配、制作、交付……每一段流

程都需要切合需求地进行过程控制，为此，需要

针对任务开展客户分析、项目分析、成本分析、质

量分析等，使印制业务更加科学化、程序化，确

保印刷产品的质量及环境等满足客户要求。

需求对接会开了一个又一个，热烈的讨论

常常在会议室里延续一整个下午。经过一轮又

一轮的“头脑风暴”，管理系统在大家脑海中

初现雏形，开发工作也按照大家的想法开始推

进。系统搭建的任务“倒逼”崔雪蕊学起相关的

制度和要求。

在系统测试环节，不时涌现出的小问题提

醒着崔雪蕊，系统还需要优化、优化、再优化。“测

试中出现问题，再改正问题，在系统开发中都是

很正常的。虽然BUG让人着急，但就是要一个一

个改掉，BUG才能一个一个消失。”崔雪蕊说。

历时7个月开发建设，经历了反复测试和调

整，印制任务管理系统通过验收并成功上线。

做了详细计划 坚守到最后一刻

冯丽

做出“好玩”的功能就觉得很开心 做数字化专家 还要做业务专家

马勇 崔雪蕊

本报讯（记者 李娜 张馨予）在日常生活中，不

少人会因为一个简单的活动比如打喷嚏、洗澡、弯

腰取物等扭了脖子、闪了腰，偶尔出现的这种颈肩

腰腿疼对普通老百姓来说，非常影响生活质量和

身体（脊柱）健康。

近日，记者在北京丰台医星中西医结合医院

（以下简称“医星医院”）发现了一支治疗颈肩腰腿

疼有一套的医生团队，他们采用新医正骨疗法，为

数以万计的患者消除病痛。

10月7日是节后上班的第一天，虽然很多老病

号因为假期外出旅行还没返京，医星医院副院长梁

国跃的诊室门口仍然排起了长队，患者耐心地坐在

长椅上等候就诊。家住门头沟的张女士因为胸腰背

疼是第四次来请梁院长治疗，她告诉记者：“现在腰

已经不疼了，只剩上边胸椎部分还有点疼，之前也

在家附近扎过针，但是没多大效果，朋友介绍说这

个医院治得好就过来试试，感觉还真是一次比一次

好了。”

梁国跃作为国家新医正骨疗法创始人“国医名

师”冯天有的弟子，曾在空军总医院中西医结合正

骨治疗科（全军中西结合正骨治疗中心、国家中医

药管理局脊柱软伤专病中心）工作20多年，现任医

星医院新医正骨学科带头人。

记者看到，对于每一位患者，梁院长都会在

认真询问他（她）哪里不舒服、有多长时间了等常

见问题后，请患者坐在专门的诊疗凳上，或是趴在

诊疗床上，边和患者聊家常边通过按揉等方式观

察患者反应、确定患者椎骨移位的准确位置，常常

在患者不经意间就将错位的椎骨“掰”正了，然后

患者就会恍然发现脖子可以转了、脊背突然没有

负重感了、腰没那么僵了……随后感叹：“真是太

神了！”

“新医正骨也不全是一次痊愈，要根据患者的

病情轻重，也要考虑患者身体基础，有时还要通过

拍片子仔细确认疾病根源。”梁国跃告诉记者，比

如年轻人突然落枕了，可能一次就能正过来，回去

贴几贴膏药消消肿就没事了，但是老年人容易得的

腰椎间盘突出等病症就得慢慢治疗，一方面是因为

这种突出不是一天造成的，复位也无法做到一蹴而

就，需要一点点矫正，另一方面也因为老年人骨骼

更脆，韧性比年轻人差，也不适合一次做太大的改

变，但是只要患者坚持治疗，就肯定能治好。

为了方便患者诊治，医星医院还设有专门的住

院病房。在医院二层的病房区，记者见到了64岁的

患者王先生，他家住在宋家庄，一个月前因为腰椎

管狭窄和腰椎间盘突出入院治疗，目前已经基本康

复。“早晨梁院长查房说我现在已经是‘差五分钟

六点’（六点时针与分针在一条直线，此处用以形

容腰椎矫正即将完成）了，再巩固巩固就可以出院

了。”王先生告诉记者：“当时我来的时候是弯着腰

扶着墙来的，真是太疼了，咱没生过孩子，但是感觉

那疼劲儿估计都快赶上生孩子了。在别的医院检查

后说是有两种治疗方案，一种是保守矫正，一种是

微创手术，我当时疼得寻思不行就做手术吧，后来

一个朋友推荐说这边可以矫正，就抱着试试看的

心态过来了，没想到还真治好了。”王先生开心地说：

“前两周应该是在消炎去肿，大夫也是在一点一点

地矫正，见效比较慢，从第三周开始矫正的效果就

越来越明显，一天一个样儿，现在都没啥疼的感觉

了。我那个朋友也是在这儿治好的，她的情况比我

还严重，只能趴着吃饭、坐轮椅出行，她没住院，每

周来两三次，花了两个月时间治好了。”

记者了解到，新医正骨疗法是由已故“国医名

师”、空军总医院原副院长冯天有教授创立的。作

为著名老中医师承制导师，冯天有将自己的医术毫

无保留地传授给学生们，特别是上世纪90年代在

医星医院出诊期间，在医学上不断创新、超越、发

展，用高超的医术为患者解除了病痛，还带出了一

批德才兼备的新医正骨医生，医星医院副院长梁国

跃、副主任医师韦良渠等便是其中的典型代表。  

北京丰台医星中西医结合医院相关负责人巴

静、方传刚介绍，作为一家扎根社区群众身边的北

京市非营利性、基本医疗保险定点医院，医星医院

历经35年传承发展，已建设成熟包括新医正骨在内

的10余个临床及辅助科室。

我就是圆圆，1983年的元宵节我出生在北京妇产

医院，妈妈说我是在全国人民庆祝元宵节的鞭炮中闪

亮登场的，因此给我起了这个非常有福气的名字，而我

的成长经历也真没有辜负我妈的希望，与我的故乡北

京、与我可爱的学生们一起有福气地成长着。

从小到大，我就有一个梦想，成为一名老师。23岁

那年我终于实现了梦想—走上了北师大实验中学丰

台学校的讲堂，成为了一名光荣的地理教师，并负责团

委工作。

十九届四中全会指出，要完善立德树人体制机

制，深化教育领域综合改革，加强师德师风建设，培养

德智体美劳全面发展的社会主义建设者和接班人。

为了培养学生的博爱与奉献精神，我在学校设计

开展了“让爱相髓—骨髓干细胞采集捐献活动”，我

校已有20多名教师成为捐献志愿者。不久前的一天，几

个已经毕业的高三学生回来看我，骄傲地跟我说：“老

师，今天我们去进行造血干细胞采集了！”我很吃惊，

问他们是如何想到的？他们说：“因为老师们都是志愿

者啊！”而最让我骄傲的是我自己也成为了一名骨髓干

细胞捐献者。四个月前，我接到了中华骨髓库配型成功

的电话，当我知道有个1992年的男孩与我100%配型成

功的时候，心里万分激动。之后工作人员向我详细讲解

了捐献的流程，提示由于我的体重与受捐者的差异较

大可能需要二次捐献，并且由于捐献之前需要打“动员

剂”让骨髓中的造血干细胞快速生长，多到骨髓中都装

不下，能够析出到血液中才能进行采集，我必须停止哺

乳。作为一个8个月娃娃的母亲，我还是做通了全家的

工作，希望能够完成此次捐献。目前，二次动员及高配

筛查已经完成，就等着最后的捐献工作了。

人们常说：“学高为师，身正为范”，用我的实际行

动作出表率，这才是给学生上的最有意义的课。

诗人艾青说，“为什么我的眼中常含泪水，因为我

对这土地爱得深沉”。为什么我这样拼命地工作，因为

我对每个学生都爱得深沉。学生们的每一件事我都记

得，孩子们的每一张笑脸我都记得，全学校每年1000

多名学生的姓名我都记得。

从2006年7月走上教师工作岗位至今，我仅有歇

产假的几个月是与学生们在物理上是分开的，珍藏在

相片簿中的工作照中有我挺着9个月的孕肚组织学校

“鸡蛋撞地球”活动、有我背上背着不满半岁的孩子与

同学们共同参加北京南站志愿服务的。“桃李不言，下自

成蹊”，多年前那个说着“我要当好老师”的青涩小丫头

现在已经成长为一名努力追求卓越的地理教师、团委

书记，而与小丫头共同成长的学生们现在也在各个领

域上崭露头角，成为了祖国的建设者和接班人。

我叫圆圆，我现在终于想明白我的福气从哪里

来，它从作为一名人民教师的担当与使命中来，从学生

的成长与收获中来，从将我自己的青春梦融入中华民族

伟大复兴的中国梦中来！  （区教委 杨娜）

百姓宣讲故事汇

圆圆的梦

什么是新医正骨疗法

新医正骨疗法以脊柱内外平衡理论为核心，以脊柱（定点）旋

转复位术为主要手法，稳、准、轻、巧地纠正单（多）个椎体位移，以

无创的方式治疗脊柱损伤退变引发的各种疾病。

小百科小百科

本报讯（特约记者 何蕊）
日前，在首都经济贸易大学为金

融专硕开设的“金融芯片算法与

设计”课上，一套金融“硬科技”

上新应用—该校金融科技团

队与科创企业合作，基于国产硬

件，将金融算法迁移到人工智能

芯片上，为师生创新教学教研工

作提供智力支撑。

走进首经贸金融科技研究

中心，130平方米的实验室中，多

项金融科技创新应用场景落地，

给师生教学带来新体验。一台台

高精度计算机中，被植入了“人

工智能+金融计量”大模型，利用

国产编译器技术加速金融算法

与硬件融合，为金融深度计算提

速。该校还与门头沟区、华为、北

京昇腾智慧算力中心、北京银行

等共同打造了基于国产硬件设

备的开源金融算法平台，推进金

融算法创新研发。

这是该校围绕“推动学 校

事业高质量 发展”领题调研的

成果之一。首经贸聚焦重难点问

题，开展有设计、分层次的校内

外调研152次，涉及学校基层、企

业单位、兄弟院校等200余个点

位。在科学研究方面，该校开展

有组织科研，深入挖掘学校服务和融入首都发展

新格局的学科优势，鼓励更多有辨识度、影响力的

科研成果产出。通过调查研究，切实推动调研成果

转化为指引学校发展的具体方案，转化为解难题、

促发展、开新局的具体行动。
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新医正骨疗法为数以万计患者消除病痛新医正骨疗法为数以万计患者消除病痛

蹲点日记蹲点日记 不经意间就将错位的椎骨“掰”正了
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新医正骨医生张新合在为患者诊治。 新医正骨医生张新合在为患者诊治。 张馨予 摄张馨予 摄


